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5月18日至26日，李克强总理对拉美四
国——— 巴西、哥伦比亚、秘鲁、智利进行正式
访问。这是继国家主席习近平2013、2014年两
次访拉后，中国高层领导人再次踏上拉美版
图。是中国新领导班子对中拉关系发展顶层设
计的落实和完善。

近年来，中拉贸易额增长迅速。2000-2013
年，中拉贸易额增长22倍。但近年来，随着中
国经济增速减缓、大宗产品价格下跌，拉美经
济增速减缓，2014年中拉贸易额仅同比增长
0 . 7%。目前，中国根据自身实际情况，大力推
动产能合作这一新的经贸合作模式，为中国的
富余优质产能和装备制造优势寻找相契合的市
场，从而达成互利共赢的目标。李总理此访，
便以产能与装备制造合作为突破口，加强产业
投资，打造中拉互利合作升级版。

在此访的第一站也是重中之重——— 巴西，

李克强总理与巴西总统罗塞夫签署未来五年共
同行动计划，以及双边产能、基建、金融等各
领域35项、价值约270亿美元合作文件，并就推
进中巴产能合作达成共识，签署《产能投资与
合作框架协议》，该框架协议将进一步促进两
国在基础设施、物流、能源、矿业、制造业、
农业贸易等领域的投资和合作。为深化中巴两
国产能合作，势必要扩大直接投资，这就需要
双边金融合作的同步推进以提供资金支持，为
基建、装备项目的落实保驾护航。中方将提供
300亿美元融资，设立中拉产能合作专项基金，
以及其他一系列金融合作，标志着中国金融行
业在巴西的业务进入全面拓展期。

中国国家电网公司在海外中标的首个特高
压直流输电项目，是中巴产能合作的“最新样
板”。5月19日，巴西美丽山水电站正式启动开

工仪式。该水电站为世界第三大水电项目，是
美洲第一条特高压直流输电线路，可将巴西北
部的水电资源直接输送到东南部的负荷中心，
缓解电力紧张，实现资源优化配置。工程起于
巴西北部的帕拉州，止于巴西东南部的米纳斯
州，新建欣古、伊斯特雷都2座换流站，线路全
长2084公里，预计将于2017年底完工。2014年2
月，国家电网公司以51%的占股比与巴西国家
电力公司组成的联营体成功中标。该项目对推
动特高压输电技术、设备和经验走出国门，促
进中巴两国扩大经贸合作具有重要意义，是中
巴电力合作领域新的重要里程碑。

2016年奥运会将在巴西里约热内卢举行，也
是奥运会首次在南美洲举办。作为拉美最大的经
济体，巴西决心在奥运会召开前改变公路、铁路、
机场和港口破旧面貌。来自中国的投资将覆盖交

通、能源等多个领域，为巴西排忧解虑。中国工商
银行还将与巴西联邦储蓄银行成立一个500亿美
元的基础设施项目投资基金，作为金融保障。李
克强总理表示：“中国经过多年基础设施建设，积
累了丰富的经验，也有优势的装备和产能。我们
愿意和巴西合作，降低当地基础设施建设的成
本，带动当地人民的就业。”

推动修建两洋铁路可行性研究合作计划是
李克强此行的最大亮点，也是巴西、秘鲁等国
的最大期待。“两洋铁路”将连接巴西和秘
鲁，横跨南美洲大陆，连接太平洋及大西洋，
长约5000公里，需要新建约3000公里铁路，项
目预算可能达600亿美元。建成后将促进巴西与
亚太地区的联通，降低运输成本，对巴西的出
口带来显著的刺激效应。同时，可以让中国以
更低廉的价格获得拉美产品，将会是一个双赢
的结果。秘鲁驻华大使卡普纳伊认为，两洋铁
路对秘鲁来说意义重大，不仅能使秘鲁国内沿
海与内陆地区经贸得以联通，也将使亚太地区
的经贸往来更为便利。

值得注意的是，李总理在中巴工商界峰会上
提出了中拉产能合作的“３乘３”新模式：共建物
流、电力、信息三大通道；实行企业、社会、政府三
者良性互动；拓展基金、信贷、保险三条融资渠
道。这一模式符合实际，具有很强的可操作性，不
仅对于中拉产能合作具有指导意义，而且还将为
发展中国家产能合作打造新典范。

产能合作将成中拉互利合作新亮点
□ 中国现代国际关系研究院 陈晓阳

夏日渐近，各色瓜果蔬菜又将集中上市，
有“毒”传闻是否又将如影随形？有农药残留
的农产品是否一定不合格？检出残留超标的产
品吃下后离“癌”不远了吗……记者采访权威
专家，解开消费者关注的几大疑问。

高毒农药，长期没有禁止？

现在高毒农药占比不到１．７％

在刚修订的食品安全法中，对农药的使用
实行了更加严格的管理，禁止将剧毒、高毒农
药用于蔬菜、瓜果、茶叶和中药材。

由于是在食品安全法中首提剧毒、高毒农药
的禁令，一度被解读为我国高毒农药一直可以用
于上述产品。

“从农业部门的规章，到国务院条例，对高
毒、剧毒农药都作出了范围的限制，严管下，
使用比例也逐年下降。此次在食品安全法中，
是将这一禁令提升到了法律的高度。”农业部
农药检定所所长隋鹏飞告诉记者，十年前，高
毒农药在农药中占比近３０％，现在还不到
１．７％。

农药残留＝不安全？

“农药残留”和“农残超标”是两回事

“农药如果使用规范，是安全可控的。但
是不少消费者都认为，有农残就等同于不安
全，甚至故意去选择‘虫眼菜’。”复旦大学
公共卫生学院教授厉曙光说，这其实是混淆了
“农药残留”和“农残超标”的概念。

专家介绍，蔬菜使用农药很正常，全世
界无一例外。只要严格执行停药期和严格用
药范围，农药残留是可以降解到安全标准范
围内的，而此时产品就是安全的。而农药残
留标准，通常是在实验室数据基础上，再放
大百倍量确定的安全标准。也就是说，即使
出现了小概率的超标事件，也不代表对人体
有害。

蔬菜农残超标，这个“很普遍”？

２０１４年全国各类蔬菜

合格率已达９６．３％

从农业部近年来的例行监测结果看，食品农
药残留合格率也正逐年提高，２０１４年全国各类蔬
菜的合格率已达９６．３％。

来自农业部蔬菜品质监督检验测试中心的
信息也显示，近年来甲胺磷、对硫磷等禁用农
药基本没有检出；氧乐果、克百威等限用农药
的检出和超标的次数也大大降低，已不是造成
蔬菜不合格的主要原因；检出值也逐步降低，
虽然仍有部分蔬菜有农药残留检出，但普遍检
出值并不高，基本都低于限量值。

含致癌物质，就会“致癌”？

离开剂量去谈毒性不科学

“离开剂量去谈毒性不科学，‘长期大量食用
致癌’本身就是一个不科学的表述。”厉曙光说，

“不合格”不等于不安全，更不等于“有毒”；含有
致癌物质不等于一定“致癌”，还需要看剂量和接
触的时间，这需要明确区分清楚。“简单说，就是
要说清楚多长时间、多大量。”

例如，曾引发沸沸扬扬热议的“含三氯生牙
膏致癌”，就算每天吃一管牙膏也没有安全风险；
按照目前曝光的草莓中乙草胺最高值计算，每天
都吃一公斤草莓也不碍事；曾检出塑化剂的白
酒，每人每天喝一公斤，也达不到耐受值。

一次检出问题，

防范一类产品“很必要”？

检测仅仅对样本或该批次负责

在我国最大的草莓生产基地辽宁省东港市
记者就发现，因为一条草莓可能含有致癌农药的
报道，４月２６日九九草莓价格每500克６元－７元，
仅仅两天就降到２元－３元，下滑幅度最高可达
６０％左右，甜查理及冷棚草莓收购价格一度降到
１元左右。

专家认为，目前市面上公布的蔬菜农残检测

结果主要来自于三方面：政府部门、第三方检测
机构和媒体。但检测仅仅对样本或该批次负责
任，因为一次检测超标，就去否定整个行业，甚至
永远远离这一农产品，完全没必要。

农户一次次“中枪”，该咋办？

监管部门、科普组织

应与公众交流风险

十年前已被《新闻记者》杂志评为年度十
大假新闻的“打针西瓜”传言，每到夏季就卷
土重来，让瓜农头疼不已；本是４２天左右正
常出栏的白羽鸡，在冠上“速生鸡”的名头后
让消费者谈之色变；说面包含有“鞋底”成
分，让不少企业的产品一度滞销；更别说在新
媒体时代，牛奶致癌、猪肉含砷等经久不衰的
谣言不时在朋友圈、微博刺激着消费者神经，
对农业造成的损失动辄过亿元……

细究种种“危言”肆虐原因，有专家认为，“一
是传播谣言者影响力远远超过辟谣的人，二是消
费者倾向于把他们最先接收到的信息当真，三是
消费者对负面的消息更容易相信。”

专家认为，政府监管部门、科普组织都应加
强与公众间的“风险交流”，及时释疑解惑，成为
不实信息的“过滤器”、网络情绪的“缓冲器”和公
众的“定心石”，向消费者传递理性的声音，才能
逐步消除公众的焦虑感。

（据新华社北京５月２１日电）

闻者为之色变，是“真相”还是“危言”？

解析“农药残留”六大疑问

●李克强总理首访拉美，旨在以产能与装备制造合作为突破口，加强产业投资，打造中
拉互利合作升级版。

●如果说中国国家电网公司在海外中标的首个特高压直流输电项目，是中巴产能合作的
“最新样板”，那么，推动修建两洋铁路可行性研究合作计划则是李克强此行的最大亮点，
也是巴西、秘鲁等国的最大期待。

●李克强提出的中拉产能合作“３乘３”新模式，不仅对于中拉产能合作具有指导意义，
而且还将为发展中国家产能合作打造新典范。

观点提要

在克拉开凿运河是百年梦想

沿着泰国４号国道向南开，开到南部春蓬府萨韦县和拉廊
府甲武里县之间一块标注有５４５公里的里程碑处。这里是一片
静谧的村落，远处是绵延跌宕的青山，近处则有星罗的水塘和
交错的河流沟渠，高脚屋、木屋和难得见到的村民，加上不时
的犬吠声，典型的泰国乡村。

但是，这个貌不惊人的地区却有一个响亮并令人垂涎的名
字：克拉。从地理形态上说，克拉是马来半岛泰国南部狭长地
带最窄的一段,宽度仅５０公里。

泰国一些文献显示，早在明朝万历年间，当时泰国的阿瑜陀
耶王朝国王纳腊萱大帝就曾打算穿越克拉开凿一条运河，打通
泰南地区西侧的安达曼海和东侧的泰国湾，“以便往来贸易”。安
达曼海往西是印度洋，泰国湾往东是太平洋，运河一旦建成，将
使泰国成为沟通太平洋与印度洋的陆地通道。

这一提议在曼谷王朝五世王时代再次被提起，而且有过正式
讨论。五世王对于运河方案，实际上持支持态度。但是，工程难
度之大已经超出了当时泰国的能力。再后来的一战、二战和印度

支那战争让泰国疲于应付，偌大工程再无人问津。
克拉地峡开凿运河方案在上世纪９０年代中期再次被提起，

受到时任总理差瓦利·永猜裕的力顶。２００３年,执政的他信·西那
瓦也力主开挖运河，认为运河将打破东西航运依赖马六甲海峡
的局面，可为泰国创造航运贸易枢纽的地位。

不过，就在２００４年初，泰国南部也拉、北大年、那拉提瓦三个穆
斯林聚居区突然生乱，一伙武装劫掠了南部军火库，此后泰南恐怖
袭击事件不断。这样一来，在南部开凿运河的方案立刻受到朝野不
少人的反对，反对者主要认为，运河一旦开凿，将在地域上进一步给
南部分离主义势力以便利，不利于泰王国的版图统一。

从国际合作方面看，对开凿运河曾经有过明确合作意愿的方
面包括日本和中国，但由于泰国政府更迭频繁，政局不稳，国会声音
繁杂反复，民众对官员贪腐和作风拖沓心存芥蒂，工程始终没有传
出明确信号。曼谷市府前官员彼差·蓬素认为，由于泰国政治的特殊
格局和特殊的派系斗争，任何跨任期的经济政策和建设项目都像是
天方夜谭，因为泰国历史上很少有政府实现连任，政府半路折戟时
有发生，政变频发，在这种情况下，任何一个需要花费多年才能完工
的项目都会在政府易帜后受到阻力，甚至流产。

克拉地峡并非开凿运河最优地点

单纯从工程技术而言，“泰国运河”方案似乎可行。泰国
政府几年前曾组织专家组对方案进行全方位论证，最后确立可
在泰南狭长地带至少４个地点开凿运河，运河长度不一，但各
有利弊。位于普吉岛以北的克拉地峡是４个地点之一，其他３
个都位于普吉岛以南。

克拉地峡并不是开凿运河的最优地点。原因是，克拉地峡虽
然只有５０公里，但群山绵延，破山动工难度太大，牵扯民众搬迁
人数过多。专家组当时给出的最优方案是在普吉岛以南的萨庭
帕县开凿一条长１００公里、４００米宽、２５米深的运河，双向通航。工
期大约７至１０年，耗资３００亿至４００亿美元。从记者当时获得的官
方文件看，专家组就这一方案回答了反对阵营的所有问题。按这
一方案开凿运河的这条线后来被命名为９Ａ线。

“泰国运河”能吸引多少船只？现阶段，每年大概有５２万艘船
只途经泰国南部海域，主要途经马六甲海峡，吃水超过２０米的大
型船只会绕道巽他海峡和龙目海峡。这些船只都可能成为泰国
运河的潜在客户，预计每天会有３００艘至４００艘船只从运河经过。

“泰国运河”收费机制是否会让国际船只依旧青睐马六甲？
专家组指出，运河一旦建成，可使大多数在印度洋和太平洋间穿
行的船只减少航运成本，相比马六甲海峡，船只可少走１２００至

１４００公里航程，节约１至３天航运时间；相比巽他海峡，船只可节
约２５００至３０００公里或４至５天航程；相比龙目海峡，航线缩短３０００
公里至３５００公里，航行时间减少５至７天。相比高昂的运营成本，
运河“过河费”微不足道。另外，运河运营可确保安全，相比
海盗频繁的马六甲海峡，花钱买平安的心理会促使大批船只选
择“泰国运河”。

“泰国运河”能给泰国带来什么？专家组认为，“泰国运
河”会全面改变东南亚经济格局，甚至辐射至整个亚洲乃至世
界，使克拉地峡成为世界级经济线路，同时可拉动泰国经济、
工业、旅游业等产业，推动就业。从战略安全上说，运河的开
通可让泰国海上军事存在贯通两大洋，例如，泰国现有的航母
“扎克里·那鲁贝”号一般驻扎在泰国湾，要想到安达曼海，
就必须长途奔突，而如果运河建成，航母便可轻松往返于两大
洋执行任务，海上军事天堑则可变通途。

泰利用克拉地峡在大国间“玩平衡”？

正是因为克拉地峡的重要战略地位，一些泰国学者认为，泰
国政府完全可以利用这种重要性在大国间“玩平衡”，泰国越迟
作出决定，实际上收获的利益可能越丰厚。

美国是泰国的传统盟友，二战后，美泰关系进一步深化，
军事合作不断深入，以年度“金色眼镜蛇”军演为代表，泰国
已然成为美国在东南亚的一个铁杆小兄弟。泰国军队清一色美
式装备，几个重要军事基地也时常得到美军舰队、军队的光
临，五角大楼甚至希望借美国航天局的名义在泰国中部的罗勇
租用一个永久的军用机场，名义上观测气候变化，实际上用作
军事目的。新千年后，泰国发生两次政变，虽然美国国务院高呼
反对，但实际上却没有太多制裁，这一点与美国对其他政变国家
的态度大相径庭。美国在所谓的重返亚太战略中，也把泰国当做
美国在东南亚的重要支点，单从美国驻泰国使馆数百人的庞大
外交常驻使团规模就可见一斑。

而泰国的另一个经济盟友日本，也从未放弃泰国这一海外
“落脚点”。日本是泰国现代经济中最早的投资国之一，几乎所
有的日本汽车制造商、电子企业都在泰国设有工厂，丰田、日产
在泰国的基地不仅为这些品牌制造出满足全球市场的皮卡车，也
为泰国创造了巨大的就业市场。

从战略角度看，日本和美国都不会放弃对泰国克拉地峡工程
施加影响，而从泰国的角度看，既然有多方青睐同一工程，不妨拖
它几年甚至更久，坐收渔利不失为一种省时省力的“生意经”。

（特稿·新华国际客户端）

克拉地峡“迷雾”背后
学者认为，泰国作出开凿运河的决定越晚，收获的利益可能越丰厚

泰国克拉运河设想图。

据新华社北京5月21日电 中共中央总书
记、国家主席、中央军委主席习近平近日就人
民日报海外版创刊30周年作出重要批示，充分
肯定人民日报海外版30年来取得的成就，对进
一步做好对外宣传工作、创新对外宣传方式提
出明确要求和殷切期望。

习近平在批示中指出，30年来，人民日报
海外版积极传播中华优秀文化，宣介中国发展
变化，在外宣工作中发挥了重要作用。他希望
人民日报海外版以创刊30年为起点，总结经
验、发挥优势、锐意创新，用海外读者乐于接
受的方式、易于理解的语言，讲述好中国故
事，传播好中国声音，努力成为增信释疑、凝
心聚力的桥梁纽带。

习近平就人民日报

海外版创刊30周年

作出重要批示

讲述好中国故事

新华社首尔５月２１日电 据韩国总统府青
瓦台21日消息，总统朴槿惠当天提名现法务部
长官黄教安（上图）为新总理候选人。

黄教安自２０１３年３月１１日起担任韩国法务
部长官，是朴槿惠政府成立以来的第一任法务
部长官。在职期间，他工作能力卓越、熟谙朴
槿惠的执政理念，深得朴槿惠信任。

韩联社援引相关分析说，在前总理李完九
卷入受贿风波引咎辞职后，朴槿惠提名有司法
背景、现任法务部长官的黄教安为总理候选
人，展现了朴槿惠推行政治改革、根除政界及
社会腐败的决心。

黄教安１９５７年４月１５日出生于首尔，毕业
于成均馆大学法学院，曾任大邱高等检察院检
察长、釜山高等检察院检察长等职，有长达２８
年的检察官生涯。

朴槿惠提名新总理候选人

□新华社发

北京“大屯路隧道飙车案”
一审宣判

5月21日，被告人唐某某、于某某(左二)在
法庭上。当日，北京市朝阳区人民法院对“大
屯路隧道飙车案”作出一审判决，以危险驾驶
罪判处唐某某拘役5个月，并处罚金10000元；
判处于某某拘役4个月，并处罚金8000元。

2015年4月11日晚，在北京市朝阳区大屯
路隧道内，于某某(男，20岁，吉林省长春市
人，无业)驾驶红色“法拉利”牌小客车、唐
某某(男，21岁，北京市人，无业)驾驶绿色
“兰博基尼”牌小客车，由东向西行驶过程中
发生交通事故，车辆与隧道墙壁和道路护栏发
生碰撞，两车严重损坏。

据新华社贵阳５月２１日电 贵阳“５·２０”
居民楼房垮塌事故发生后，当地政府组织力量
全力施救，截至２１日１５时，救援人员已找到５
名遇难者遗体，仍有１１人失联。

记者在现场看到，继２１日２时３０分许找到
首名遇难者后，救援人员又相继从废墟中找到
４名遇难者遗体。目前，被困人员家属已经全
部撤离现场，抢救工作仍在紧张进行中。

５月２０日１１时３０分左右，贵阳市头桥海马
冲宏福景苑一栋９层居民楼倒塌。贵阳市政府
应急办称，至２０日１７时，已排查３５户１１４人，
其中９８人安全，有１６人失联（经勘测，有１５人
的手机信号在事故现场）。

贵阳“５·２０”居民楼垮塌

已找到５名遇难者遗体
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